

(第一類 第九號)

衆議院第十九回国会農林委員会議録

昭和二十九年四月十七日(土曜日)  
午前十時二十九分開議

出席委員  
委員長 井出一太郎君

理事佐藤洋之助君 理事綱島 正興君

理事福田 喜東君 理事金子與重郎君  
理事芳賀 貢君 理事川吳 青音君

秋山 利恭君 遠藤 三郎君

小枝一雄君  
寺島隆太郎君  
佐藤善一郎君  
松岡俊三君

神戸  
眞君  
足鹿  
覺君

稻富 稲人君 中村 時雄君

出席政府委員  
農林政務次官 平野 三郎君

農林事務官  
(畜産局長) 大坪 藤市君

林野庁長官 柴田 栄君  
委員外の出席者

農林事務官(林野庁)　白井俊郎君  
林政部林政課長

農林技官(畜產)  
局競馬部長 井上 綱雄君

専門員 難波 理平君  
専門員 岩隈 傳君

専門員 藤井 信君

四月十七日

委員井手以誠君辭任につき、その補欠として永井勝次郎君が議長の指名

で委員に選任された。

一九四九年十一月十七日

酌量提出方案(內關提出第一五四號)

購入資金貸出に関する請願（助川良平君紹介）(第四四〇四号)

第一類第九号

農林委員會該錄第三十二號

昭和十九年四月十七日

木善幸君紹介) (第四四〇五号)  
同(黒金泰美君紹介) (第四四六二  
号)  
同(尾閑義一君外一名紹介) (第四四  
六三号)  
国有林野払下げに関する請願(鈴木  
善幸君紹介) (第四四〇六号)  
上吉田町及び鳥木町地内国有林野払  
下げに関する請願(大橋武夫君紹介)  
(第四四二四号)  
北湯湖国营干拓事業実施に関する請  
願(齋木重一君紹介) (第四四二五  
号)  
中央競馬による益金の一部を共同募  
金会に交付に関する請願(田子一民  
君紹介) (第四四八七号)  
保温折衷苗代設置に関する請願(小川平  
二君紹介) (第四四九八号)  
同(松平忠久君紹介) (第四四九九  
号)  
同(萩元たけ子君紹介) (第四五二六  
号)  
の審査を本委員会に付託された。  
  
本日の会議に付した事件  
  
保安林整備臨時措置法案(内閣提出  
第一一〇号)  
  
国有林野法等の一部を改正する法律  
案(内閣提出第一四四号)  
酪農振興法案(内閣提出第一五四号)  
土地区画整理法案及び土地区画整理  
法施行法案について、建設委員会に  
連合審査会開会申入れの件

○井出委員長 これより会議を開きま  
す。

○井出委員長 これより会議を開きます。  
野法等の一部を改正する法律案、右両案を一括して議題といたし、前会に引き続き質疑を行います。永井勝次郎君。  
○永井委員 この場合長官にお尋ねをいたしたいと思うのですが、國有林整備臨時措置法が一年延期になることに提案されておるわけですが、この一年延期の性格をはつきり伺いたいのです。それは過去における整備の処理が未整備の分について、すなわち事務的処理が遅れるために一年延期をして、そこでこれを処理しようという性格の一年延期であるのか、あるいはもつと広汎な角度から整備をする必要があるといふための一周年であるのか。その一年延期の内容、性格について正確にお伺いをいたしました。  
○柴田(栄)政府委員 今回改正をお願いいたしております期間延長は、私どもいたしましては、一応国有林野整備臨時措置法に規定いたしております範囲において、地方別なニュアンスを入れまして、相当広範囲に考えました対象を事務的に処理するという処理が、調査にあるいは関係地元との連絡に、相当予期以上の時間を費したというために、法律の規定範囲内において非常に無理があるということと、特に昨年の東北、北海道地方を主体とします冷害、凶作等のために、地元が経済的にも非常に不況に立っている。

従つて計画等に事務的な滞滯を来たした  
という実情がありますので、それを適  
正に行うために相当の余裕を持ちまし  
て、会計年度とあわせて二十九年度一  
ぱい御延期願いたい、こういう考え方  
方で修正をお願いいたしておる次第で  
ございます。従いましてここでさらに  
角度をかえて林野整備を拡充するとい  
う考えは、現在持つております。と  
申しますのは、この問題は従来も、私  
どもといたしましては国有林の性格を  
いま少し明確にして再検討いたすべき  
であるという考え方を持つておったの  
でございますが、今回治山治水の基本  
対策を押し進める上におきまして、こ  
の一環といたしまして、最も重要な地  
域の保安林の買上げ、国有林事業の実  
行という問題とあわせまして国有林と  
いうものの性格に相當明確な面が打出  
されて参るということになつて参りま  
したので、この際これらをあわせまし  
て国有林の性格を再検討いたし、近い  
将来に国有林、民有林を通じます所有  
の区分の根本を打立てて、さらに整備  
の問題を進展させるべきである、かよ  
うに考えておりますので、一応ただい  
まの国有林野整備臨時措置法は内容を  
この程度で打切らしていただきたい、  
かような考え方で進めておる次第であ  
ります。

行くことでなければ、正しい方向といふものは打出せない、こう考るのではあります。そういうような意味からわれわれは考えまして、今回の林野庁がかつて参りました国有林野の整備の考え方の方、あるいはこれの処理の仕方という面について、われ／＼は必ずしも賛成することのできない部面が非常に多いのです。今までの国有林野整備の仕方というものは、単に地勢的な条件、あるいは所有権のいろいろ入りまじつたというような条件、そういうような形態的な条件からだけであって、これの基盤となり、前提条件となる土地の利用区分の調査というようなものが正確になされていない。そして地勢的な条件だけでこういうような整備を進めて行くということについては、われ／＼は相当危険を感じて来たのであります。さらにこれが一年延期されたということについては、もともとこの林野整備のできましたときのいろいろな条件、必ずしも林野庁はこれに賛成したものじやなくて、そのときのいろいろな政治的な諸条件から押されてこういうところになつて來た、こう考えるのであります。それが一年延長されたというところには、われ／＼はここに区切りをつくりとつけておきませんと、一年間、さらに一年間という大きざみな延長になるかもしないと考えるのであります。そこで伺うのですが、長官のお説によりますと、今まで林野整備の対象になつたのは十五万八千町歩内

八〇四

外、そして二十九年度における未整理の予定されておるもの、七万町歩内外、そのうちの大半は事務的な処理が遅れていて、処分が二十九年度に持ち越されておるというだけであつて、まだ手のついていない対象となる地積というものが三万七千町歩である。こういうふうに了解していいのか。この三万七千町歩という対象の処分をこの一年間に大体処置して行くのだ、それ以前には面積を拡大も縮小もしない、こ

りますが、町村合併等による自治体の財政的補正というような意味における対象となる林野といふものは、大体現在のところどういう状況になつておるか、今後どのような見通しにあるか、これをお伺いいたします。

○柴田(柴)政府委員 町村合併促進のための、合併町村に対しまする国有林野の売払いも、一応私どもいたしましては、国有林野整備臨時措置法に規定いたしております基準を、あくまでも

基準として御相談を申し上げて行く、こういう考え方でおるのであります。が、町村合併は国の大好きな要請でもありますので、私どもいたしまして、も、極力促進に役立つような方向で御相談をいたして参ります。従つて合併予定の町村に対しましては、合併後に売払い等もいたしたいという考え方をもつて相談をいたして参りましたが、結果から申し上げますと、非常に逆になつておりますて、合併予定町村からの申出というものは、現在までは非常に少いのであります。かえつて合併前に旧町村が払下げを完了いたしたい、そしてある場合においては財産区を設定して、旧町村でこれを利用する、あるいはこれを他の方法で經營する、ということの考え方が多いのですがございまして、現在出て参つておりますのは、まあこれも一応私どもの予定いたしております面積に対しての要請でございますが、全体といたしまして四千町歩足らず、件数にいたしまして十三地程度しか現在までは出て参つておりません。これらは国有林野整備面において、大体御相談できる範囲であります、かように考えております。

○永井委員 今まで林野庁で対象としておる整備の地域と、町村合併の地域とは必ずしも一致するものではない。そういうような場合、町村の方でぜひそういう地帯をということで起つて来た場合には、この対象の面積から拡大して行く傾向が生れて来るのではないのか、こういうことを心配されるのであります。大体町村財政の確立であるとか、町村合併によつて国有林野を払下げるとかいうようなことは、林政の正しさから言えれば邪道であるとわれくは考えます。町村財政は町村財政として、その立場から検討すべきものであつて、その中に国有林野を対象として財政の確立を期するというような考え方には間違つておると考えますし、こうまだ日本の林政をどういうふうにするかという性格も未確定であり、土地の利用区分も不十分であり、また国全体の国民の自立経済という基盤が確立しておらないし、その中における今後林野の担当すべき位置といふものもまだ明確化されていない、不明確な段階において、恒久的ないろいろな処置をするということは妥当ではないと考えますので、この点は十分に林野当局において御注意を願いたいと存ずるのであります。

○柴田(業)政府委員 国有林野整備  
は、一応国有林野整備臨時措置法に規定いたしておりますところは、国有林の経営の合理化というものを主体に考慮されておるのでございますが、ただいまお話をありました国有林の地元に対する利用権益の拡張ということは、国有林野経営の地元との有機的な依存関係ということを考えます際に、当然私どもは十分なる有機性をもつて、相ともに繁栄いたすべきものである、かような考え方をいたしておりまつたつもりでございます。必ずしも林野施設の整備拡充につきましては、常に積極的な施策を講じておるつもりでございます。必ずしも林野施設の整備に振りかえるためにこれらの制度を拡充するなんということは考えておりません。これはあくまでも地元と国有林とが経営の上で有機的な、密接な依存関係があるという点からいたしまして、双方が協力して発展させるべきであるということから考えておる次第でございます。従いまして、たとえば部分林の設定等につきましては、造林事業に協力をいたし、さらにこれが地元の経済に将来大きな役割を果すという考え方から、目下積極的にこれが拡充を懇意いたしまして、それぐの地元で御相談をいたしておるような次第でございますが、その他自家用あるいは別途にこれを考えて行くとされておるのか、その考え方、また行政的な措置を考えて行く分野を、ひとつ明確にお示しを願いたいと思います。

生業資材であります。その他副産物の採取等をめぐりまして、共用林の計画的な整備等をしておるのですが、結果はそれと逆であります。払い下げた途端にこれがどんどん町村財政の一助にといふ発展を助長することを願つておる。われわれは、国有林野整備法が適正な形において、町村財政の一助にするというような考え方で払い下げを進めておるのです。さらに地元産業特に広い意味におきます農業としての土地産業経営と国有林の利用等をめぐりまして、これらの点に関しては、次第でございまして、従来の不足分を整備するためには、必ずしも国有林野整備法の代替としての考え方ではなき、別途に国有林の性格からいたしましては、これまでは地勢的ないろいろの条件からとはいえ、市町村あるいは地方自治体にこれが移譲され、その町村の方では林地を対象として求めておるのではなくて、林地の上に立つておる森林を対象にして整備の払い下げを要求しておる。またその考え方は、国に所有としておくよりは、地元の自治体が森林の造成の上に十分適正な管理をして行くことが、林業の上に効果をもたらすのだとう角度ではなくて、町村財政の一助にすることを願つておるのです。それで払い下げた途端にこれがどんどん町村財政の一助にといふ発展を助長することを願つておるのです。

のような立場で切られて行くという状態であります。これが管理について林野庁ではどういうふうにお考えになつておるか。来年は各市町村長の選挙がありますが、この選挙の場合には、何十年先の林野の健全な育成ということよりも、当面の選挙に有利にこれら問題を利用することの方が急であるとうといふように思われるのですが、そういうふうな条件から、どんど木を切つて学校を建てるとか、いろいろな公営物を建てるといふようなことで、町村に払い下げたことによつて林野は急激な荒廃の道をたどつておるというような状況であります。これに対して林野庁は、今後どのような管理及び指導をなされる考え方であるか、また現在どのような実情になつておるかといふ、現状に対する把握をどういうふうにしておられるか、これを伺いたい。

に非常に大きなマイナスを生ずるという危険があると思われますので、その後莞り払いました結果に対しまする施業の計画性につきまして、厳重に契約においてお約束をいたしまして、これが実行を監視するという方向をとつておりまして、非常に極端なものにつきましては、契約を解除いたしました例も二、三はあつたのでございますが、最近は契約をいたす前に十分お約束をいたし、その見通しをつけて進めておるのでござりますので、当初のようないはなはだしい不都合もないと存じますが、今後も十分に、長い将来これを合理的に経営していただきまして、林野行政の一環としての御協力とあわせて地元の長い経済に寄与するような方向に、一層強力な指導もいたして参ると、いうことにいたしたい、かように考えております。現在いたしましては、当初ほどさような不都合が頻発する

を切るということにはならないことがあります。そういうような形において現在整備を取進めの事業を運ぶことによつて——林野の希望するところは払い下げた林野の集約利用ということとあります。しかし代金の面において短期金融の銀行融資によつて代金を即納しておる、こうしたことになれば、もうこれは切れということと一緒にあります。ですが、そういう関係はどうなつてありますか。しかも中にはこれらの代金即納については、ペルプの資本であるとか、あるいは業者の資本であるとか、こういうものが裏づけになつて、これらは林野を担保として、延納するというようなことでいろいろな制約を受けけるよりは、早く町村の所有にして、町村でこれらの財産処分が自由にできるような取扱ひをすることがよろしい、こういうようなことで、もう払い下げるときから切るということが前提になつておるようになります。そういう傾向が特に東北地方に多いように考えられるのであります。この点は長官はどういうふうにお考へになつておりますか。

して資金を確保するというような点がありまして、結果から見まして非常に不都合を生ずる危険がございました。中にはややもすると、国有林側が現金即納を懲悪したというようなことを言われまして、現金即納が多かつた事態もあるのでござりますが、さような指導は当初から一切いたしてはおりませんが、さような事態もあつたのでござります。二十八年度につきましては趣旨を徹底させまして、延納措置の利用を相当程度お進めをいただいておりますので、最初に不都合らしきものの現われた事態は、その後相当大転に緩和されつつあると思つておりますし、残余の分につきましても、極力この延納措置を利用していただくということによつて資金の手当の無理を除去いたして、安定した姿において経営をしていただきということに進めたい、かように考えております。

ますが、監督あるいは指導につきましては、その契約に基いて国有林側といつてしましても指導をいたすことは可能なのでございますが、実際問題といたしまして、完全に所有権の行使のできる山につきましては、森林計画の制約以外には法的な制約はなくなるということです。さりますので、たゞいま先生の申されました御不安のような点は、われくも実は多少の不安を持たざるを得ないのでございますが、全体を通じますると、特に無理をして即納いたしたというのは当初の問題でございまして、最近は延納契約の分が大部分でござりますのと、さらに私どもは、それを今後処理いたす者にも徹底してお勧めいたして行くという考え方でおりますので、全体を通じて特に不都合な危険はそれほどないのではないかと思つておりますが、極端な場合に、全然契約を無視して、一時に大面積の伐採を行われようとするような事実が事前に発見できた場合には、契約の解除もを契約に従つて実施いたしたいとまで実は覚悟をいたしておる次第でございまして、この点は充り払いました際にも事前に十分徹底をいたしております次第でござります。

の計画において、あるいは国際的、国環の中において、これらの問題は科学的に検討され、積み上げられなければならぬ問題であつて、そういういろいろな条件というものが不整備な現在において、林野庁がどのようにやつちよこばつて計画を立ててみても、それは客觀的な諸情勢の中からくすぐされることは必至であると考えます。従つてまずそういう国全体の経済的な基盤といふものを確立して、その中で林野行政の合理的な計画といふものを立て、それが新しい事態に即応して行く態勢へ順応させて行かなければならぬ、かように考えるのであります。従つて現在では、現政府のやつておることは何かというと、現象面だけおつかけて、その基本の問題を投げておるということで、非常にさか立ちした経済になつておるわけがありますが、そういうような段階におきましては、たゞとえば林野の整備であるとか、保安林であるとか、こういろいろな問題については、少くとも林野の林地を失うという問題については、きわめて消極的、最小限度に食いとどめて、将来の林政の正しい発展の上の障害になるような条件をできるだけづらぬようにして行く、こういう態度で臨むことが、現在の段階においてとらなければならない態度ではないか、かようによると、そういう隙間を与えないよう備について一年間延期されたということは、その一年の期間にさらに対象となる地域を拡大して行くとか、あるいは整備の性格がかわつて行くような方向においてこれら問題が取扱われる」とか、そういう隙間を与えないよう

に、先ほど来長官の答弁のありました事務処理にとどめておく、やむを得ない限り沿うて、これらの問題を最小限にすれば、残余の三万七千町歩内外のことの未処分関係についての限度にとどめるという態度で臨んでいただきたいということを、希望を付しまして私の質問を終ります。

○柴田(第2)政府委員 森林法施行以来、いろいろ小さな問題も起つておりますが、主として森林法を改正して参りたいと思つておりますのは、保安林の整備と関連いたす問題でございますが、二十五条に規定いたしております保安林につきましては、一応農林大臣の責任において指定解除をいたすといふことになつておりますが、全保安林に関しまして、実質的にこれを行ひます場合には、この姿で置きますれば、実際には都道府県知事に委任して実査等をいたし、これによつて形式的に農林大臣が責任を負う場合の方が多いといふことが考えられますので、特に広範囲において保安効果を必要とするよう

に、先ほど來長官の答弁のありました事務処理にとどめておく、やむを得ない線に沿うて、これらの問題を最小限度に沿うて、これからの問題を最小限度に沿うて、これらは、残余の三万七千町歩内外のことの未処分関係についての限度にとどめるという態度で臨んでいただきたいということを、希望を付しまして私の質問を終ります。

○井出委員長 芳賀貢君。

○芳賀委員 私は前の本委員会において、保安林整備臨時措置法の中で第四条と第六条の関連において、第四条の規定というものは非常に弱いのではないかということを指摘して、長官との質疑応答を行つたわけであります。その場合長官の御答弁によりますと、この点は将来森林法の一部を改正することによって補強するというような御意思の表明があつたわけであります。が、この機会に森林法の改正等に対しても、いかなる意図を持つておられるかという、一応の構想をお伺いしておきたいと思います。

効果の発揮等をめぐりましては、  
投資の将来への公平な受益という立場を  
から、今後におきましてはこれらを含  
めて、でき得れば相当強度に国が所有  
して、これを管理經營するというよう  
な点をも、森林法においては恒久的に  
明確にいたしたいという考え方を持つて  
いるのでございます。これと関連いた  
します問題では、一応保安林整備臨時  
措置法が恒久法に切りかえられるとい  
う場合を想定いたしまして、整備が合  
理的に行われるというところで、森  
林法をやや強度に整備いたしたい、こ  
ういう考え方であります。

○芳賀委員 ただいま長官の申された  
点は、私もしそく同感に考へておるわ  
たし

な地域をはつきり限定いたしまして、農林大臣の責任範囲と実施を明確にしたすという点が一つ。その他のものについては、実情に応じて受益者が主となつて、この保安林を盛り立てて整備するという考え方から、地方長官に権限を移す分を明確にいたしたい。さらに保安林と申しますよりも別途の特殊の目的、国土保全以外の目的を持つたとえば風致、衛生、魚つき等々の目的を持ちますものについては、保安林といふ名称を一應ははずまして、現在併称で保護林という名前を使つて整理をいたしておりますが、さよくなつとにいたしまして、これはほんとうに整理いたしたい、かようく考えておりません。と同時に国家が大きく投資しなければならない、たとえば保安施設地区の保安施設実施と、その後の維持管理

て、明有者が國に対しても、は宗渡しに附じなかつたけれども、爾後においてまた第三者にその地区を売り渡すといふような事態も生じないとは限らぬのであります。そういう場合には、この法律の規定の中においても、もとの地区指定を受けた山が第三者に移譲されるような場合、譲渡の意思が生じた場合には、國が優位性を持つておるということを確認して國に通り渡すことにする、そういうようなことはこの法律の中において処理できるかどうかという点でござります。

けであります。この森林法の持つ目的においては、十分の成果をあげ得た國土保全等の問題といふことは、これまで生じなかつたと思ひますけれども、実質的な面を大部分知事に委譲してあるというような形が、末端に対する具体的な指導性とか、そういう点ばかり欠如した点が非常に多かつたと思ひますが、これらの点に對しましては、司法的すみやかに法の整備等行われるべきであると考へてゐるわけであります。

税制法において整備いたしておくれたのである、かように考えておりますのでは、大体実行において不都合なく経過ができるという見込みであるのでござります。

○芳賀委員 次に買収地に対する税の減免の問題であります。第六条の規定による強制買収を受けた地域に対しては税の免除を行うことは当然であると思ひます。ただ問題は、第四条の場合は、あくまでも任意による売渡しであるという場合においては、これは何より国が有権的に買い入れたということにはおそらくならぬと思ひます。そういううえ前に立つて、この法律の中においては、四条による買入れに対しては税

保安林は、特に地域的に申し上げれば比較的奥地、しかも経済性の低い山地で、実際には利用困難である、価も困難であるというような地域にいて買上げを進めますので、金体的には割合にスマーズに行くという見通を持つております。しかしながら、だいまお話をのような事態が起ること十分あり得る、こう考えております。ただその際にかりに所有が移りましても、その所有者が国の指定いたしまず保安林の制限事項を十分に盛り入りました森林計画を厳守するという場には、必ずしもただちにこれを買ひげなければならぬという理由にはならないと思うのでございますが、十年間の経過におきまして所有者がかわつたために不都合が生ずるというようなことがありますれば、これによつて私どもは処理する。さらにその後に不都合の起る問題につきましては、これを長久法に移します際に、十分にそれによりますのがれるような措置のないよう



地方あるいは北海道等につきましては、何度も申し上げております通り、国有林の実在の姿から行きまして、相当のニエアンスをもつてこの問題を処理するということで、その後さらに現地に趣旨を徹底させまして御相談しておりますので、決して満足をお与えするところまで必ずしも御相談がこの法案においてはできない面もあるかとは存じますが、一応納得の行く線まではこの法案の結了までには十分御相談をいたし得る確信を持つております。なお根本の問題につきましては、先般申し上げました通り、さらに根本問題として総合的に近い将来において押し進めるということを、せひとも相談をいたさなければならぬ、かような考え方を持つておりますので、近く各事務の協議会等も行われるというお話を承りましたので、直接出向いて皆様方のいろいろな御意見も拝聴して、スムーズに当面の問題の処理とあわせて今後の問題を処理する資料に活用させていただきたいということでお約束をいたしておりますので、御配慮をかける点はまずなかろうと一応見通しを立てております。

つてもできなかつたときは、と私は實つてゐる。あなたの方では必ずできますと言いますが、できなかつたときにはそれで切りとるというのではなくてはそれともう一ぺん承らないと——あなたの方は確信がある、確信があるとおつしやる。それはこの間からよくわかつております。確信がなければならぬことですけれども、それでもきのうまで東北六県、新潟県の長官連中がかのように御熱心に要望しているのですから、私どもとしては、この一線にあることはよくわかりますけれども、どうしてでも現地でできなかつた——相手が知事の要望も考えてやらなければならぬ。その間をとつてただいまのようないふておられます。確信があることとて、一人相撲じやないですかることで、一人相撲じやないですから、そのときは、ということを私は言つておられる。ですからその含みの御返事をいただきたい。

こにはこの整備法の改正だけでは完全にできない問題があると、私は率直に思つております。この問題は別個に、しかもなるべく早い機会に御相談をいたさなければならぬ。そこで、この法律の施行期間において、できるだけ御了解を願うという確信は持つておりますが、いま一段進んだ問題に閑しきましても、さらには御意見も聞き、いろいろ御審議を願つて、なるべく早い機会に解決をいたしたい、こう申し上げざるを得ないのでござります。

に整備計画を完了させるという自信を持っておられると思いますので、その点は期待いたしておりますが、またこれが長期化して不定期的にならしくなるというようなことは、これは非常にマイナスになるとを考えますので、この点は能率的に、また松岡さんの心配されたような点も促進されるべきであります。この国有林野法の今度の改正点は、ただ単に第三章関係の貸付制度とか使用、充拠等の減免措置をしてうたつてあるように見られるわけですが、この減免といふ意味では、結局勘案するということになると思われます。これらの減免を講ずる行為の陰には、多分に勘案する場合の情実等も加味される危険が出て来るだけでは減免等の措置を講ぜられるのか、それらの点を一応お伺いしておきたいと思います。

いは範囲等に關しましては、當然一定の基準に基きまして、公平な基礎を出して指示いたすということに相なる、かように考えております。

○若賀委員 この国有林野法は、もともと國の所有しておる林野を、地元の公共團体とか住民に対し、これをできるだけ効率的に利用させる、しかもこれが林野の育成の上においても貢献するというような、地元と国有林との相關關係に立つて、お互に利益が享受できるというような形が法のねらいであると考えますが、これらの、たゞえば部分林の制度であるとか公用林野の制度、というようなものは、今の段階では、地方によつては十分漫透しておらないようない点もあるやに考えられるわけであります。わが国におけるところの農業の形態と林業との關係を検討する場合において、山間地等における農業の非常に零細化された形といふものは、山に依存しなければ経済が成り立たぬというような現象が非常に多いわけであります。こういう点に立脚して、林野の所有形態をいかにしたらいいか、というような点は、なかなか軽々に論ずるわけにいかぬと思いますけれども、幸いにして林野を私有して、農業經營の一環として総合的な經營ができる農家は仕合せでありますけれども、それらのものを全然所有することができない零細農等に対する近接の国有林等を大幅に利用させると、いうことがどうしても必要になつて来ると思うのであります。そういう形態がとられた場合におきましては、結局森林法の中にうたつておるところの民有林に対する一つの社会性を付与するという問題と、國有林に対しても地元











昭和二十九年四月二十一日印刷

昭和二十九年四月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局